Editorial

« L'ASBL Groupe Mémoire - Groep Herinnering VZW » est une association issue des anciens rescapés de la Seconde Guerre mondiale qui entend préserver la mémoire de leur combat contre le nazisme et le totalitarisme, pour le maintien de nos libertés démocratiques reconquises.

Elle a été présidée successivement par, le Baron A. Haulot (résistant, poète, journaliste, passeur de mémoire), le Baron Paul Halter (résistant, déporté, président de la Fondation Auschwitz), le Docteur André Wynen (résistant, déporté, chirurgien, président des chambres syndicales des médecins et de l'AMM/WMA dont le but est de fournir aux médecins les recommandations professionnelles concernant l'éthique médicale), Monsieur P.P. Baeten (dernier résistant et prisonnier politique de notre association).

Le président actuel est le Docteur Yves Louis (petit-fils de prisonnier de guerre, pédiatre, membre de l'Association Médicale Mondiale).

Les « enfants de la deuxième génération » manifestent la volonté de continuer le combat. Notre groupe reste essentiellement un groupe de réflexion, actif dans : - L'historicité de la Seconde Guerre mondiale, - Les crimes contre l'humanité ; en particulier, contre les victimes des génocides et les prisonniers politiques. - Le maintien de l'unité du pays. Aujourd'hui, les mouvements totalitaires se métamorphosent pour se présenter comme fiables et attractifs. Nous avons le devoir de les démasquer. Le maintien de notre organisation est un signal à l'encontre de ceux qui préfèrent l'amnésie et l'amnistie à la mémoire et à la vérité des faits historiques et qui veulent remettre en question, de façon insidieuse, les droits pour lesquels nos parents ont combattu.

Ce devoir de mémoire s'impose encore plus en pleine actualité de la guerre russoukrainienne et de l'émergence des extrêmes dans le monde. La situation en Europe et la pandémie covid suscitent de nombreuses questions éthiques.

Un symposium d'éthique médicale, 75 ans après le procès des médecins nazis à Nuremberg, a eu lieu à l'initiative du Groupe Mémoire à l'Hôtel de Ville de Tournai le 26-11-2022.

La Ministre de la Défense en y associant le Bourgmestre, nous a confirmé leurs attachements aux valeurs de liberté, à la démocratie, au devoir de mémoire.

La Ministre nous rappelle que la connaissance est un instrument important pour combattre l'extrême-droite et que nous avons besoin de nous rappeler ces tristes moments de notre histoire et d'être chacun et chacune, ces passeurs de mémoire.

Nous avons évoqué les expériences médicales, en particulier la stérilisation de masse, et visualisés quelques extraits d'un documentaire présentant le témoignage de « Génia Oboeuf et la médecine nazie block 10 à Auschwitz ».

Le Dr. Ternon nous a entretenu de la nazification de la médecine allemande et du programme T4.

La formation des médecins nazis au camp d'Alt-Rehse, et le procès de quelques médecins belges a été présentée par le Dr. Yves Louis.

L'analyse du code d'éthique rédigé après le procès de Nuremberg a été discuté par le Prof. Englert (ULB) et les nombreuses mises à jour ont été expliquées par le Dr. Kloiber (secrétaire général de l'Association Médicale mondiale).

Nous avons aussi abordé l'éthique médicale actuelle et son application entre autres en contraception, ainsi que l'impact psychologique différent des enfants de la 2° génération, issus de famille juive ou non. Le député wallon Jean-Luc Crucke a transmis son vécu en tant que petit-fils de prisonnier politique belge et petit-fils de réfugiés juifs polonais.

Le Drs. J. Puttemans (UGent, ULB) a évoqué le péritocide nazi et l'utilisation inappropriée des mots « euthanasie, génocide ».

Des tables rondes dirigées par le Prof. G. De Moor (UGent) ont permis des débats en fin de matinée et de journée.

Nous remercions le Bourgmestre, le Conseil communal et la Ministre de la Défense pour leurs soutiens, merci aussi à l'association des généralistes du Tournaisis, à la Fondation Auschwitz et au Lions club Cathédrale de Tournai.

Certains documents sont accessibles sur le site du groupe (<u>www.gm-gh.be</u>).

Dr Michel Wauters

Membre du Groupe Mémoire-Groep Herinnering